



MAI 2025

GROUPE SANTÉ ET SÉCURITÉ (GSS)

Alors que la 1^{ère} moitié de l'année touche à sa fin, une rétrospective des activités du GSS est proposée dans le cadre de cette Newsletter.

ANNONCES	JANVIER - FÉVRIER	MARS - MAI	TOTAL
Accidents	2	2	4
Presqu'accident	1	0	1
Situations à risque	3	1	4

ACCIDENTS

Le premier accident concerne une légère coupure à la main dans le cadre d'une inondation de cave. Le sapeur-pompier concerné manipulait un tuyau de refoulement, équipé de gants nitriles uniquement. La présence d'un bris de verre au sol a engendré une entaille superficielle. Le second, fait suite à un entraînement pour les concours de la Fédération Vaudoise des Sapeurs-Pompiers. En montant une échelle à coulisse, un sapeur a malencontreusement posé le pied sur la main courante d'un escalier, ce dernier a cédé sous son poids. Les dégâts sont fort heureusement uniquement matériels.

SITUATION À RISQUE

Lors d'une intervention sur l'autoroute, il a été constaté que la signalisation d'urgence ne respectait pas les prescriptions réglementaires. De plus, un sapeur se trouvait entre la circulation et le véhicule bouclier mobilisé spécialement pour la sécurisation de la zone de travail.

ENSEIGNEMENTS À TIRER

En intervention comme en exercice, pensons à adopter les bons réflexes et appliquer les règles de base de la sécurité (sécurité personnelle, signalisation, port des EPI).

Lors de déplacements sur des surfaces irrégulières ou à accès difficile, assurons-nous d'avoir des appuis solides. Hormis des dégâts matériels, une chute peut avoir de sérieuses conséquences, potentiellement aggravées par le poids de l'équipement que nous transportons.

GROUPE SANTÉ ET SÉCURITÉ (GSS)

VISITE DES CASERNES



Durant le printemps, le GSS a visité nos 4 sites opérationnels afin de faire un état des lieux des locaux. Au total, 59 propositions ont été transmises à l'Etat-major. Ces points sont analysés puis traités en fonction de leur faisabilité et des priorités. En bref, le Groupe a constaté une bonne tenue globale des locaux, ils sont de manière générale exigus et vieillissants. Fort de ce constat, il est d'autant plus important de prendre le temps d'organiser et d'aménager correctement le matériel qui s'y trouve. A noter que pour des raisons de temps, ces visites portaient uniquement sur les locaux « principaux ». Les dépôts, locaux administratifs et locaux APR n'ont pour l'heure pas été inclus dans cette démarche. Les rapports de ces visites sont bien entendu à disposition.

LES PROCHAINES ACTIONS



Certains membres du GSS travaillent actuellement sur la publication d'un "Guide de la sécurité" rappelant les bonnes pratiques élémentaires. Les nouveaux incorporés (et les moins nouveaux) pourront en prendre connaissance et acquérir les bons réflexes.

Notice sécurité routière

La circulation en localité a été intensément médiatisée ces derniers mois en raison du passage au 30km/h de nuit. Le groupe souhaite profiter de cette actualité pour éditer un rappel des règles de sécurité routière. Dans l'intervalle, nous souhaitons rappeler que nous sommes toutes et tous responsables de notre sécurité et de celles des autres usagers lorsque nous conduisons nos véhicules, qu'ils soient privés ou du SDIS. « Le cas est urgent, roulez prudemment »

Sources de contaminations

Un inventaire des sources de contaminations possibles est en cours de rédaction par le groupe. Cet inventaire doit mettre en lumière les (nombreuses) sources de contaminations possibles auxquelles les sapeurs-pompiers sont susceptibles d'être exposés ainsi que les moyens à disposition pour nous en protéger. Le cas échéant, des priorités seront proposées afin d'améliorer toute situation qui le nécessiterait.

Finalement, le Groupe Santé et Sécurité vous souhaite un bel été et rappelle qu'il reste à disposition pour recevoir vos commentaires, questions ou annonces d'accident/situation à risque.

FÉDÉRATION VAUDOISE DES SAPEURS-POMPIERS

Le SDIS Oron-Jorat a accueilli, le 2 mai dernier sur son site de Mézières, la 118^{ème} assemblée de la FVSP, accompagnée de sa traditionnelle journée des concours.

Plus de 500 participants venus de tout le canton, voire même du Valais pour une équipe, se sont affrontés dans différentes épreuves, offrant à chacun l'occasion de mettre en valeur son savoir-faire, son efficacité et son esprit d'équipe.

MÉZIÈRES 2025
118^E ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
FÉDÉRATION VAUDOISE DES SAPEURS-POMPIERS



FÉDÉRATION VAUDOISE DES SAPEURS-POMPIERS

Nous sommes fiers des résultats obtenus et tenons à féliciter nos équipes pour leur performance et leur bel esprit de corps, voici les résultats :

- **Equipe APR 1 : 2ème place avec la mention "Bien"**
- **Equipe APR 2 : 2ème place avec la mention "Très Bien"**
- **Equipe Désincarcération : 2ème place avec la mention "Très Bien"**
- **Equipe Combiné : 2ème place avec la mention "Bien"**
- **Equipe TP 1 : 3ème place**
- **Equipe TP 2 : 6ème place**
- **Equipe Gymkhana P.-A. Ghiringhelli et F. Candil Garcia : 5ème place**
- **Equipe Gymkhana A. Jost et V. Neyroud : 11ème place**

Un immense merci et un grand bravo à nos équipes pour leur participation exemplaire, aux coachs qui les ont épaulé avec enthousiasme, à l'équipe technique pour la mise à disposition et le rétablissement du matériel, ainsi qu'à ceux qui sont venus les encourager tout au long de la journée. Nos remerciements également aux organisateurs à savoir le SDIS Oron-Jorat et la FVSP.

Vivement l'année prochaine sur les terres du SDIS Terre-Sainte !



ACTIVITÉS

VIVRE ENSEMBLE BLONAY

Le samedi 10 mai, la commune de Blonay - Saint-Légier convie la population à un moment de partage, de découverte et de convivialité à l'occasion de la 3^{ème} édition de la Journée « Vivre-ensemble ». Durant cette manifestation ensoleillée, les visiteurs découvrent de manière ludique et interactive, les missions et activités de différents services communaux et de secours.

La présence du SDIS rencontre un franc succès tout au long de la journée. Les visiteurs admirent nos véhicules, endossent l'équipement d'intervention et posent des questions aux sapeurs-pompiers présents.



Parmi les moments forts, la démonstration d'une projection d'eau sur de l'huile en feu, cette dernière a particulièrement retenu l'attention de nos hôtes. Cette réaction spectaculaire - impressionnante - permet d'illustrer de façon très concrète un danger domestique non négligeable. Les sapeurs-pompiers profitent pour sensibiliser le public aux gestes à adopter lors de telle situation : étouffer le feu avec un couvercle ou une couverture anti-feu puis couper immédiatement la source de chaleur.

Les plus jeunes essaient la lance, encadrés par les sapeurs-pompiers, dans une ambiance aussi joyeuse qu'éducative.



ACTIVITÉS

PRÉVENTION EN MILIEU SCOLAIRE



Le 23 mai, une journée de prévention en milieu scolaire se tient à Corsier pour sensibiliser les élèves aux dangers du feu et aux situations d'urgence.

Répartis en différents chantiers, les enfants découvrent de manière ludique :

- l'évacuation d'une école via un film pédagogique, la connaissance des numéros d'urgence (117, 118, 144) et les dangers liés aux fumées ;
- l'extinction d'un feu de bois avec des moyens adaptés et l'utilisation de lances, avec une explication des classes de feux ;
- la présentation d'un tonne-pompe et de son matériel ;
- et enfin, la présentation d'une ambulance avec la mise en pratique de certains gestes de secours.

Une expérience concrète et instructive pour apprendre les bons réflexes en cas d'urgence.



NOS SAPEURS-POMPIERS EN FORMATION

EXERCICE DPS POUR LES INTERVENANTS DE SAINT-LÉGIER

Le 15 mai en soirée, les intervenants de Saint-Légier participent à un exercice DPS consacré aux éléments naturels. Les participants sont répartis en trois chantiers pratiques, permettant de renforcer leurs connaissances, leur réactivité et leur maîtrise de ce matériel spécialisé :

- Le barrage mobile et son engagement ;
- La présentation de la nouvelle motopompe ainsi qu'une démonstration de son déploiement ;
- La connaissance des pompes éléments naturels, leur mise en place et leur utilisation.

Cet exercice permet à chacun de mettre en pratique et de préparer au mieux les interventions en lien avec les risques naturels, de plus en plus fréquents dans notre région.



NOS SAPEURS-POMPIERS EN FORMATION

EXERCICE DPS POUR LES INTERVENANTS DE VEVEY

Le 17 mai au matin, sous un soleil radieux, les intervenants de Vevey sont réunis pour un exercice axé sur le thème de la lutte contre le feu.

Trois chantiers spécifiques sont préparés pour permettre à chaque participant – officier, sous-officier ou sapeur – de s'exercer sur des objectifs adaptés à leur fonction.

Tous ces exercices sont réalisés dans des délais définis, ajoutant une dimension de gestion du stress et de réactivité en complément de la maîtrise technique attendue.

Cette matinée permet de renforcer les compétences opérationnelles des équipes Veveysannes, tout en favorisant la cohésion et la préparation opérationnelle.



Transport d'eau : l'objectif est de mettre en place un dispositif de transport d'eau avec relais, tout en respectant strictement les règles de sécurité. Un excellent exercice de logistique et de synchronisation entre les équipes.

Feu de voiture : ce chantier permet de travailler les techniques d'extinction ainsi que le management des conduites, y compris sur des véhicules à carburations alternatives.



Le service des tuyaux : les participants exercent, entre autres, leur capacité à remplacer une conduite défectueuse, à rallonger une ligne d'alimentation, puis à rétablir la situation dans un temps imparti.



RETOUR SUR NOS INTERVENTIONS

PERSONNE TOMBÉE AU SOL

La Tour-de-Peilz, mercredi 7 mai, 09h15

Une personne âgée, probablement tombée à l'intérieur de son appartement, n'est plus en mesure de se relever car la porte d'entrée est bloquée de l'intérieur rendant tout accès direct impossible. La police établit un contact verbal avec la locataire, confirmant sa présence et son besoin d'aide. Après reconnaissance et évaluation de la situation, le camion-échelle de 30 mètres est mis en place pour une entrée par la fenêtre de la cuisine laissée ouverte. Les intervenants pénètrent ainsi dans l'appartement en toute sécurité. La locataire est rapidement localisée, au sol, consciente, non blessée et prise en charge.



UNE CUISINE PREND FEU

La Tour-de-Peilz, mardi 13 mai, 14h50

Une quinzaine de pompiers du SDIS Riviera est mobilisée pour un fort dégagement de fumée. A leur arrivée, ils constatent que la cuisine d'un appartement a pris feu, mais n'a pas fait de victime. Mobilisés avec, entre autres, un tonne-pompe 2000 litres et un camion-échelle, les pompiers ont rapidement maîtrisé le sinistre. Ils ont ensuite effectués les contrôles usuels afin d'écartier tout risque pour les habitants de l'immeuble.

ACCIDENT SANS GRAVITÉ DANS UN GIRATOIRE

Saint-Légier, mardi 13 mai, 18h40

Le SDIS Riviera est alarmé pour un accident entre deux véhicules au niveau du giratoire du Genevrier. A leur arrivée, les pompiers constatent que l'un des véhicules est mobilisé sur le flanc avec à l'intérieur, une patiente consciente, stable et sans blessure. Après avoir sécurisé le véhicule, les pompiers procèdent au dépavilonnage latéral, afin d'extraire la victime. Les opérations se déroulent en collaboration avec plusieurs patrouilles de police et deux ambulances.



RETOUR SUR NOS INTERVENTIONS

FEU DE CAMION SUR L'AUTOROUTE

Autoroute A12, jeudi 15 mai, 10h40

Les pompiers du SDIS Riviera sont mobilisés pour le feu d'un camion-citerne, sur l'autoroute A12 entre Vevey et Châtel-Saint-Denis, transportant 24 tonnes d'acide phosphorique. Arrivés sur place, ils constatent que fort heureusement, l'incident provient du moteur du véhicule. Celui-ci est sécurisé et une prévention incendie est mise en place à l'aide du tonne-pompe 2000 litres. La gendarmerie, le Service intercantonal d'entretien du réseau autoroutier (SIERA), une ambulance et plusieurs véhicules du SDIS participent aux opérations.



75 interventions en mai

 16 pollutions

 14 alarmes

 9 inondations

 8 feux

 8 sauvetages

 7 ascenseurs

●●● 13 autres



Editeur : Jean-Marc Pittet, Cdt

*Rédaction : Renata Strauss-Gerardi et
Mathieu Signorell*

Mise en page : Renata Strauss-Gerardi

Photos : Alain Jacot et

les membres du SDIS